



Inter-Parliamentary Union
For democracy. For everyone.

148ª Asamblea de la UIP

Ginebra, 23 - 27 de marzo de 2024

Versión original: inglés/francés - Traducción: Lic. Carina Galvalisi Kemayd
www.secretariagrulacuip.org

Panel de Debate

El cambio climático y los conflictos: ¿Qué pueden hacer los parlamentos para garantizar la salud en tiempos de crisis?

Martes 26 de marzo de 2024, 14:30-16:00 horas

Nota conceptual

Contexto

El cambio climático y los conflictos son dos de las mayores amenazas que enfrenta la humanidad en el siglo XXI. Casi una cuarta parte de la población mundial vive en entornos afectados por conflictos, desplazamientos y desastres.¹ A medida que los impactos del cambio climático se intensifican y los recursos naturales críticos disminuyen, la paz y la seguridad se ven cada vez más socavadas. De manera similar, la inseguridad causada por los conflictos limita la capacidad de las personas para hacer frente a las crisis climáticas. Mientras los países enfrentan las amenazas del cambio climático y los conflictos, los impactos sociales y económicos negativos de estas crisis socavan la salud y el bienestar de las poblaciones locales.

La convergencia del cambio climático, los conflictos y las emergencias sanitarias crea una situación compleja que debe abordarse mediante un enfoque integrado. En muchos de los países más afectados por el cambio climático y los conflictos, la infraestructura sanitaria es insuficiente y la gente carece de acceso a la atención sanitaria básica. Además, los países que soportan conflictos y cambios climáticos también tienen menos probabilidades de poder hacer frente a las crisis sanitarias. Esto puede aumentar aún más la inseguridad y provocar el desplazamiento. A fines de 2023, 114 millones de personas en todo el mundo estaban desplazadas debido a conflictos, persecuciones y desastres relacionados con el clima.² Más del 70% de las enfermedades propensas a epidemias y el 60% de las muertes maternas evitables ocurren en entornos frágiles y afectados por conflictos.³

La atención mundial sobre las interrelaciones entre el cambio climático, los conflictos y la salud está aumentando. En la 28ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP28) en Dubai, Emiratos Árabes Unidos, se organizó una jornada temática titulada *Salud*,

¹ www.who.int/activities/accessing-essential-health-services-in-fragile-conflict-affected-and-vulnerable-settings

² www.unrefugees.org/news/six-humanitarian-crises-that-impacted-refugees-and-displaced-communities-in-2023/

³ www.who.int/activities/accessing-essential-health-services-in-fragile-conflict-affected-and-vulnerable-settings

asistencia, recuperación y paz para abordar el agravamiento de estas amenazas. Es bien sabido que los miembros más vulnerables de la sociedad son los más afectados en situaciones de crisis. Se necesitan urgentemente soluciones sólidas y equitativas para salvaguardar la salud en el contexto del cambio climático y los conflictos, en particular para quienes corren mayor riesgo.

Los parlamentos se encuentran en una posición única para garantizar que los marcos legislativos y las asignaciones presupuestarias en sus países tengan en cuenta los vínculos entre el clima, los conflictos y la salud. Pueden promover una infraestructura sanitaria más sólida y resiliente a las conmociones y tensiones creadas por las crisis humanitarias. Pueden exigir las cuentas a sus gobiernos para garantizar que los grupos vulnerables y marginados tengan acceso a una atención médica básica incluso frente al cambio climático y los conflictos, e incluso si son desplazados.

Objetivos

Este evento reunirá a expertos en cambio climático, paz y seguridad y salud, representantes de la sociedad civil y parlamentarios de todo el mundo para intercambiar ideas sobre la mejor manera de garantizar resultados positivos en el área de la salud durante las crisis. Este evento se basará en los resultados de la serie de seminarios web de tres partes de la UIP consagrado a la salud en las situaciones de urgencia concluida recientemente. La serie de seminarios web destacó las experiencias de los parlamentos en la vinculación del clima y la salud en situaciones de emergencia, incluso en las fases de preparación y respuesta. También se centró en promover principios clave de equidad y resiliencia en el contexto de emergencias sanitarias y climáticas.

El evento proporcionará una plataforma para que los parlamentarios discutan desafíos y oportunidades para promover un enfoque integrado para abordar las preocupaciones sobre el clima, los conflictos y la salud a nivel nacional. Además, identificará opciones para desarrollar la resiliencia a largo plazo para garantizar que la salud esté protegida para todos los miembros de la sociedad durante las crisis.

Preguntas orientadoras

Después de las presentaciones de los panelistas, se asignará tiempo para una discusión interactiva y los participantes tendrán la oportunidad de hacer uso de la palabra.

Se alienta a los parlamentarios a abordar las siguientes preguntas:

- ¿Cuáles son los principales desafíos para salvaguardar la salud en tiempos de crisis?
- ¿Cómo pueden los parlamentos apoyar la prestación de servicios de salud en el contexto del cambio climático y los conflictos?
- ¿Cómo pueden los parlamentos trabajar con sus electores, en particular con los más vulnerables, y con la sociedad civil para garantizar un acceso equitativo a la atención sanitaria básica en situaciones de crisis?

Modalidades prácticas

Esta sesión de 90 minutos está abierta a todos los delegados de la 148ª Asamblea de la UIP.

Se proporcionará interpretación en inglés, francés, español y árabe.